



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Brayan Armando Espinosa Calvo*

*Primer parcial*

*Antropología médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina humana*

*Segundo semestre, grupo "C"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2024*

# Historia, antropología y medicina.

En este artículo podemos darnos cuenta de la importancia de la antropología en la medicina, ya que ha sido una herramienta para humanizar el contacto con los enfermos, más en estos tiempos, donde debido al exceso de información que nos menciona se crea una desviación al saber que es lo que realmente debe tomarse como punto importante en la enfermedad. Podemos darnos cuenta como trasciende la información de diversas enfermedades, esto gracias a la recolección de los datos que las personas van dejando con el paso del tiempo, aun que muchas veces esta información suele verse incompleta debido a la falta de pruebas que llegu a tener. Una herramienta que ha ayudado a la representación de una reacción es la representación zoomorfa, está se basa en la narración utilizando como apoyo un animal, lo cual ha indicado las reacciones, por ejemplo, del tomar mucho pulque, lo que ocasiona ascitis como una consecuencia, esto nos sirve como una prueba de investigación que se ha conservado con el paso del tiempo y que de alguna manera debe saberse interpretar para no caer en una falsa idea, pues todo se presta a distintas maneras de ver la idea plasmada. Otro tema importante que podemos apreciar es el como las enfermedades se llegan a interpretar, como lo es el "empacho", que si bien tiene una explicación más desarrollada, se ha permitido introducir las prácticas médicas en base a plantas, lo cual nos remarca las diversas formas de lograr ver la medicina y el como se puede entender a las enfermedades, esto con el fin de tener una visión que nos lleve al humanismo para así lograr un mayor

## Nace la antropología médica.

Durante bastante tiempo la antropología médica ha sido olvidada en algunas universidades, sin embargo en la actualidad ha ido tomando peso puesto a que es muy importante para entender al hombre en el proceso de la enfermedad.

Para poder entender la antropología médica se debe saber que es lo que estudia la antropología, que como bien se conoce, nos sirve para observar y analizar las ideas, patrones y acciones en diferentes ámbitos. El surgimiento de esto se ha generado de manera trascendental, pues se ha tenido que pasar por diferentes ideas y a base de eventos que han hecho ser observables para su entendimiento más a profundidad. Carlos Max se vuelve un personaje muy importante debido a su contribución ideológica para la antropología, no seguía una réplica teórica, sino más bien tenía una idea que contribuía a la aplicación de pensamientos dirigidos hacia las culturas primitivas, políticas, religiosas, con el fin de incluir un campo de ideas más extenso.

Desde tiempo pasado han estado en discusión algunos puntos claves de la antropología, lo cual marcaba un comienzo de las bases teóricas para la antropología médica, que se asimilan a grandes rasgos con la antropología general. Para esto siempre han influido la sociedad, desde la lengua, la cultura y la instancia económica, ya que estos factores son importantes para construir y visualizar la concepción que se tiene del mundo y de la vida que sirve como guía ante el pensamiento y el como actuar, al adentrarse en la antropología se puede observar

## Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural y circundante; en ese contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus".

Los incas tenían una concepción tripartida del universo: el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha), mundos que según las creencias que mantenían estaban interrelacionados entre sí. Los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el Mictlán, en la región novena del inframundo, de esa manera se distribuían los tres mundos cósmicos: celeste, terrenal y el inframundo.

La organización de los cosmos maya era representada por cinco árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra, los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo, un pescado como el mundo acuático, un ciervo como la tierra, un pavo por el cielo, una flor como el fuego y una mazorca de maíz como los seres humanos, de esta manera tenían la represen-

Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina. B. Armando Espinosa C.

Se tiene un concepto de que el ser humano es una unidad compleja, holística y también multidimensional, esto se debe a que muchas dimensiones están relacionadas entre sí, como lo son la biológica, psicológica y sociocultural. La teoría sociocultural de Vygotsky enuncia un valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, donde surge la actividad práctica mediada culturalmente. Las ideas de Cole, expresan que la cultura es el medio único de la existencia humana, funcionando simultáneamente como condición y herramienta de acción. Es importante el reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. Como parte del proceso de formación del médico general, el ser humano se constituye como un objeto de estudio, lo que crea una razón suficiente para no perder el sentido de la interrelación entre las dimensiones, enfatizándose en profundizar en los procesos sociales y en los culturales, asociando el proceso de salud-enfermedad, con un enfoque sustancialmente distinto de su quehacer, no centrándose en atender un enfermo sino

## BIBLIOGRAFÍAS

- Espinosa Larrañaga F. (2009). Historia, antropología y medicina. Medigraphic. Consultado el 16 de febrero de 2024.  
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Gonzalo Aguirre B. (1995). Nace la antropología médica. Users. Consultado el 20 de febrero de 2024.  
[file:///Users/armando\\_esp/Downloads/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a.pdf](file:///Users/armando_esp/Downloads/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a.pdf)
- Frisancho Velarde O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América prehispánica. Scielo. Consultado el 1 de marzo de 2024.  
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Querts Méndez O., Orozco Hechavarría CO., Montoya Rivera CJ, Beltrán Moret IM., Caballero Herrera MY. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Scielo. Consultado el 7 de marzo de 2024.  
[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)